

**FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE MAYABEQUE**  
**CARRERA ESTOMATOLOGÍA**



**Título: La mujer en la Estomatología, historia de vida Dra. Lucía  
Pedroso Ramos.**

Trabajo a presentar en el Fórum de Historia. Convención Científica Salud 2024.  
CONMay24

**Autores: Anailis Martínez Hernández**

Estudiantes de 1<sup>er</sup> año de Estomatología

**Tutora: MsC. Magali Rivero Villalón.**  
Profesora e Investigadora Auxiliar

**2024**

### **Resumen:**

En los siglos pasados, la mujer era preterida de las actividades sociales, políticas y económicas: el lugar reservado para ella era la casa. A través de la historia, el ejercicio de la profesión estomatológica no ha estado ajeno a la valoración social de la mujer; se destacan, en todo momento, aquellas valientes mujeres que rompiendo las barreras establecidas fueron capaces de formarse en el arte dental y otras, llegar a las universidades y obtener los máximos honores en nuestra profesión. Precisamente, en torno a este tema encontramos el objetivo de este trabajo, reconocer la labor desarrollada por la mujer en la Estomatología en la provincia de Mayabeque, especialmente a través de la Prof. Dra. Lucía Pedroso Ramos. La labor de la profesora y doctora Lucía Pedroso Ramos la hacen gran merecedora de los títulos que ha obtenido: Profesora Auxiliar; Doctora en Estomatología; Especialista de II grado en Estomatología General Integral; Máster en Atención de Urgencias en Estomatología y Miembro Titular de la Sociedad Cubana de Estomatología. Recibió diplomado de Dirección y de Medicina Natural y Tradicional. Ha recibido 82 cursos de post grado y cuenta hasta la fecha con 33 artículos publicados en revistas cubanas y extranjeras. Con este trabajo se puede apreciar que Mayabeque cuenta con profesionales que por su labor y sus aportes científicos han contribuido al desarrollo científico de la provincia, y por su dimensión ético moral, a la formación de valores en las nuevas generaciones.

Palabras claves: Estomatología, mujer, labor, aportes, entrega, profesión, docencia

## Introducción

En los siglos pasados, la mujer era preterida de las actividades sociales, políticas y económicas: el lugar reservado para ella era la casa. A través de la historia, el ejercicio de la profesión estomatológica no ha estado ajeno a la valoración social de la mujer; se destacan, en todo momento, aquellas valientes mujeres que rompiendo las barreras establecidas fueron capaces de formarse en el arte dental y otras, llegar a las universidades y obtener los máximos honores en nuestra profesión.

La primera mujer dentista en el continente americano fue Emile Roberts Jones, de Connecticut, quien en 1854, a la edad de 17 años, contrajo matrimonio con el doctor Daniel Albín; el primer año trabajó como asistente de su esposo en la práctica dental y por las noches estudiaba las ciencias básicas. A partir de 1859 trabajó como socia de su esposo; él murió en 1864 y Emile se quedó con dos hijos pequeños y continuó trabajando como dentista, actividad que realizó por 60 años. Por otra parte, Lucy Biaman Hobbs, de New York, tuvo el honor de ser la primera mujer graduada en el Colegio Dental, no sólo en Estados Unidos, sino también en el mundo, tras grandes esfuerzos con el fin de ingresar en esta escuela dental

La integración de la mujer cubana en el ejercicio de la profesión, sigue en general el mismo modelo de denominación sociopolítico y económico de otros países, con pobre participación en el siglo pasado, en el desarrollo de la sociedad cubana.

La primera mujer que ejerció la profesión en el país y que aparecen incorporados sus estudios en la Universidad de La Habana fue Elsa Lusther Ishuber, en 1873, que aparece como dentista ministrante, que es el certificado que otorgaba la Universidad desde 1863. La primera cubana graduada que ejerció la carrera de cirujano dental fue Serafina Daumy Martínez en la Escuela de Cirugía Dental de la Universidad de La Habana. La primera alumna que se graduó como eminente por haber sido el primer expediente fue Pura Ballina Rodríguez en 1917. De esta forma, las féminas se fueron incorporando progresivamente a los estudios de Cirugía Dental y obtuvieron buenos resultados. En 25 graduaciones a lo largo de la trayectoria de la facultad los primeros expedientes fueron mujeres.

Posteriormente con el triunfo de la Revolución, en la década de 1961 a 1970, la Facultad de Estomatología de La Habana alcanzó el 80 % de mujeres graduadas, lo que indicade un amplio dominio de estas en el ejercicio de la profesión estomatologica. Las mujeres no solo tienen una alta reponsabilidad en el ejercicio clínico, sino también en las ramas de la investigación científica, en el desarrollo de la docencia y en los cargos de dirección a todos los niveles.

Precisamente, en torno a este tema encontramos el objetivo de este trabajo, reconocer la labor desarrollada por la mujer en la Estomatología en la provincia de Mayabeque, especialmente a través de la Prof. Dra. Lucía Pedroso Ramos.

## **Desarrollo**

La profesora, Lucía Pedroso Ramos nació en Güines, antigua provincia de La Habana, el 6 de Julio de 1959, procedente de una familia obrera, fue la quinta descendiente de un matrimonio que tuvo ocho hijos. Actualmente vive en La Habana, con su esposo, no tuvo descendencia.

Durante su etapa estudiantil, los cinco años de la carrera universitaria y su vida laboral, tuvo el apoyo incondicional de su familia, recibiendo el apoyo de sus padres, hermanos mayores y esposo, los que garantizaron que la prioridad era la dedicación a su correcta formación, lo que fue logrado con creces.

Desde sus estudios primarios (1965-1971), Secundarios (1972-1974) y Pre-universitario (1975-1978), mostró interés por la noble tarea de enseñar. En la enseñanza primaria tuvo participación activa en las actividades extracurriculares, fue pionera destacada, actitud que mantuvo durante los siguientes niveles de enseñanza (FEEM y FEU). En el año 1973 obtiene la militancia en la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), y en 1987 la militancia del Partido Comunista de Cuba (PCC), donde ocupó responsabilidades a nivel de base, municipio y provincia.

Su vocación por la carrera de Estomatología estuvo bien definida desde los estudios en la secundaria, en ese periodo participó de un círculo de interés de dicha especialidad, motivándose con la actividad, lo cual fue reafirmado con las posteriores visitas a la clínica y el servicio escolar “Héroes de la Patria” de Güines, donde fue una inspiración ver la profesionalidad y la dulzura con que trabajaba la Dra. Marta Marrero, en ese momento se dijo, yo seré como ella, y tuvo la oportunidad y la dicha que años después, en el quinto año de la carrera, recibir sus enseñanzas y experiencia, pues fue su alumna en la asignatura Atención Primaria al Niño; para ella toda la admiración y gracias por sus aportes.

En el último año de sus estudios pre-universitarios, opta por la carrera de Estomatología, que le fue otorgada, e inicia los estudios universitarios, en el año 1978, para lo cual debe trasladarse para la antigua Ciudad de la Habana, pues en ese momento la carrera estaba centralizada y tuvo como peculiaridad de iniciar con un plan de estudio de cinco años. Por esta razón los

cuatro primeros años de la carrera tuvo que realizarlo becada en las residencias estudiantiles de Girón y la de G y 25.

Cursa los dos primeros años en el Instituto Superior de Ciencia Médicas Victoria de Girón (1978-1980), y prosigue el tercer y cuarto año en la Facultad de Estomatología “Raúl González Sánchez” (1980-1982). Desde el tercer año integra el movimientos de alumnos ayudantes y por su buen desempeño alcanza la categoría de Instructor no graduado, al culminar cuarto año, como parte del nuevo modelo de formación, forma parte del primer curso que culmina la carrera, quinto año, de forma descentralizada (1982-1983), por lo que retorna a su municipio de procedencia y realiza la práctica pre profesional en la Clínica Estomatológica Docente de Güines, perteneciente a la Filial de Ciencias Médicas de la Habana, donde culmina sus estudios y recibe el título de Doctora en Estomatología (1983), resultando la mejor graduada de la provincia. Durante todo este periodo participó en jornadas científico estudiantiles y se destacó por su participación en las actividades de extensión universitaria, (deportiva, cultural y política).

Cumple su servicio social en la misma clínica donde terminó sus estudios, como instructora graduada, e imparte docencia a estudiantes de 5to año de la carrera de Estomatología, labor que desempeñó en ese centro por 20 años, desde 1983 hasta 2003. Durante este periodo alcanzó la categoría docente de Instructor (1987), Profesora Asistente (1997) y ocupó la Vice Dirección Docente de la clínica los tres últimos cursos académicos. Alcanza la categoría profesional de Especialista de Primer Grado en Estomatología General Integral (EGI) en el año 2002.

Entre los años 2003 – 2005 ocupó la responsabilidad de Jefa del Departamento de Estomatología de la Habana y del 2005-2009, la dirección de la Filial de Ciencias Médicas de la Habana, durante esta etapa mantiene su participación activa en las actividades docentes de pre y post grado y obtiene la categoría docente de Profesora auxiliar, y el de Especialista de Segundo Grado en Estomatología General Integral (2008), así como Máster en Atención de Urgencias en Estomatología (2009).

En el año 2009 se traslada a vivir y trabajar a provincia La Habana y continúa su labor docente - asistencial, en el Policlínico “Gregorio Valdés Cruz”, de Cojimar. La Habana del Este,

perteneciente a la Facultad de Estomatología de la Habana, “Raúl González Sánchez” (2009-2022), donde impartió clases al cuarto año de la carrera de Estomatología, en las asignaturas, Atención Integral a la Familia II y III y Odontopediatría, Durante este periodo fue la Profesora Principal de la Asignatura Atención Estomatológica Integral III.

Desde sus inicios como estomatóloga mantuvo una participación activa en las actividades docentes - asistenciales e investigativas. Imparte docencia de pre y post-grado, participó en tribunales de exámenes de pase de año y estatales, impartió 25 cursos de superación profesional nacionales e internacionales, participó en 82 eventos científicos, presentado 62 trabajos, algunos de ellos fueron premiados. Recibió diplomado de Dirección y de Medicina Natural y Tradicional. Ha recibido 82 cursos de post grado y contribuye a la diseminación de su trabajo de investigación contando hasta la fecha con 33 artículos publicados en revistas cubanas y extranjeras. Ha tutorado y/o asesorado 32 Tesis de terminación de la Especialidad en Estomatología General Integral y de Maestría. Forma parte del Comité editorial de la revista Medimay, de la cual es árbitro desde hace más de 12 años. En la actualidad, por solicitud propia, disfruta de la jubilación.

Es miembro de la Sociedad Cubana de Estomatología desde el año 1985, donde tuvo participación destacada en congresos, simposios, jornadas y talleres, a nivel nacional e internacional. En el año 2002 se le otorga la condición de Miembro Titular de dicha sociedad.

Formó parte del grupo de trabajo que asesoró y evaluó la actividad asistencial y docente, de la Misión Médica en la República Bolivariana de Venezuela, 2008.

A lo largo de su desempeño docente – asistencial e investigativo, tuvo una participación activa, lo que la hizo merecer diferentes reconocimientos entre los que se destacan:

- Medalla y Diploma Vanguardia Nacional del sector de la Salud, en los años (1990 - 2002).
- Sello Forjadores del Futuro, 1992.
- Diploma de Reconocimiento por la labor destacada en la labor Docente Educativa, en los años, (1994-1998), (2000-2003).

- Certificado por haber sido seleccionada destacada como Innovadora y Racionalizadora, en los años (1995-1998).
- Invitada a la Tribuna Acto Nacional 1ro de Mayo en la Plaza de la Revolución, 1998.
- Distinción XX Aniversario del ISCM-H, 1999.
- Sello y Certificado 8 de Octubre, 2004.
- Delegada Provincial del Poder Popular, en los años (2008-2010).

Su entrada al mundo laboral constituyó completar su mayor sueño, el de ser estomatóloga y dedicarse a la noble labor de enseñar, a lo cual dedicó de forma ininterrumpida 38 años. Siente satisfacción y orgullo del deber cumplido, al poder ver, que muchos de sus alumnos en la actualidad, son excelentes profesionales, que se destacan en la docencia, investigación y superación.

Lo que más le gusta de la profesión es la sonrisa del paciente cuando culmina un tratamiento y lo que le entristece es no poder conservar un diente.

Ser mujer nunca constituyó un obstáculo para lograr sus proyectos de vida, todo lo contrario, reafirmó la capacidad de la mujer de desempeñarse en cualquier tarea y hacerlo bien, precisamente en esta donde el sexo femenino es mayoritario actualmente, la Estomatología es un ejemplo de que no hay obstáculos ni límites, que todos los derechos están garantizados, por lo que considera que ser estomatólogo en Cuba significa tener la oportunidad de convertirse en un profesional de alta calidad.

Su mensaje a todos los que escogieron esta bella profesión, que no olviden que la preparación adecuada les abrirá las puertas para cumplir sus proyectos de vida, así que aprovechen la oportunidad de convertirse en profesionales competentes.

## **Conclusiones:**

Podemos concluir entonces que la labor de la profesora y doctora Lucía Pedroso Ramos la hacen gran merecedora de los títulos que ha obtenido: Profesora Auxiliar; Doctora en Estomatología; Especialista de II grado en Estomatología General Integral; Máster en Atención de Urgencias en Estomatología y Miembro Titular de la Sociedad Cubana de Estomatología. Sin lugar a dudas, la profe Lucy, como muchos cariñosamente la llaman, es un paradigma como cubana, mujer, estudiante y profesional.

Con la realización de este trabajo se puede apreciar como la mujer ha estado presente en el transcurso histórico de la carrera de Estomatología, desde su labor docente, asistencial, investigativa y gerencial. Mayabeque cuenta con profesionales que por su labor y sus aportes científicos han contribuido al desarrollo científico de la provincia, y por su dimensión ético moral, a la formación de valores en las nuevas generaciones.

## **Bibliografía:**

- Contribución a la Historia de la Estomatología Cubana, Félix A. Companioni, Editorial Ciencias Médicas.
- [www:sciELO.Cuba](http://www.sciELO.Cuba)

## Anexos



## Momentos inolvidables



Congreso Internacional de Estomatología. Palacio de Convenciones. Junto a las Dra. Vicia Olga Reyes Suárez quien fue una de sus inspiraciones como docente y la Dra. Flavia Aleida García Báez, excelente alumna, profesional y docente.



Congreso Internacional de Estomatología. Palacio de Convenciones. Junto a las: Dra. Vicia Olga Reyes Suárez, Dra. Zeida María Suárez Cruz y la Dra. Flavia Aleida García Báez, formaron parte del claustro para la formación profesional y técnica estomatológica.